

PAPER DE LA SEMANA | UNIVERSIDAD DE CHILE, LA SERENA Y PUCV

Empresas aún deben avanzar en estándares de sostenibilidad

Estudio determinó que las firmas abiertas a la bolsa cumplen un 44% de los estándares económicos, 35% en los ambientales y 46% en sociales.



POR AMANDA SANTILLÁN R.

Cada vez hay más atención respecto a los impactos que tienen las empresas y organizaciones en la economía, el medioambiente y la sociedad. Por lo mismo, académicos de la universidades de Chile, de La Serena (ULS) Católica de Valparaíso (PUCV) decidieron analizar el nivel de respuesta que hay frente a estas dimensiones de parte de las firmas chilenas y otras de América Latina que cotizan en bolsa.

El estudio elaborado por los académicos Verónica Pizarro (UCh), Jonathan Hermosilla (ULS), Loreto Morales y Digna Azua (PUCV) analizó los reportes de sostenibilidad entre 2017 y 2019 de 75 sociedades emisoras que cotizan en las bolsas de valores pertenecientes al Mercado Integrado Latino Americano (MILA), compuesto por Chile, Perú, Colombia y México.

Ello permitió estudiar el cumplimiento de los indicadores elaborados por la organización Global Reporting Initiative (GRI), que miden estándares universales, enfocados en los contenidos generales y de gestión; económicos, ambientales y sociales.

El uso de estas medidas “permite determinar si están evaluando y mitigando los impactos medioambientales y sociales de su actuar, más allá de los resultados económicos que estas persiguen”, explicó la coautora del estudio y académica de la Facultad de Economía y Negocios (FEN) de la Universidad de Chile,



En promedio, el 37,5% de las empresas del MILA cuentan con al menos un reporte de sostenibilidad desde 2017.

Verónica Pizarro.

Los resultados mostraron que, en promedio, el 37,5% de las empresas del MILA cuenta con al menos un reporte de sostenibilidad desde 2017. Y mientras responden con el 80% de estándares universales; el promedio baja a 39% de ejes económicos, ambientales y sociales.

El promedio total de la región de cumplimiento con todos los estándares analizados fue de 50,3%. Pero se determinó que solo un 5% exhibe un nivel de cumplimiento superior al 80%.

En el caso de Chile, se analizaron 17 empresas abiertas en bolsa y su promedio de cumplimiento con todos estándares es de 52%. Sin embargo, Pizarro, señaló que “se considera aún bajo, especialmente en los temas ambientales y sociales”.

En los aspectos económicos se registra un 44%, en ambientales 35% y sociales 46%.

“Se considera un resultado muy por debajo de lo que debería tener para concluir que los reportes de sostenibilidad cumplan con su propósito fundamental, que es proveer información relevante para la toma de decisiones de todos los stakeholders”, explicó Pizarro.

Mejorar el cumplimiento

De acuerdo a la académica, las empresas latinoamericanas ya “están tomando conciencia y han iniciado el camino de la responsabilidad social”, siendo que del estudio se concluye que más del 80% de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) son mencionados, identificados y priorizados por las empresas en sus reportes.

Además, el 88% presenta información basada en estándares GRI a través de reportes de sostenibilidad y reportes integrados.

Sin embargo, apuntó a que “las empresas chilenas y de los otros países del estudio, deben seguir incrementando el logro de cumplimiento asumiendo su responsabilidad social”.

La socia de Quest Capital, Ximena Vial, indicó que en los últimos años se ha ido profesionalizando “de manera exponencial” la transparencia de los estándares ESG (ambientales, sociales y gobernanza).

A pesar de esto, dijo que para aumentar los resultados se debe aumentar la responsabilidad, reportarla y mejorarla. Mientras que para aumentar el cumplimiento en términos medioambientales se requiere compromiso por parte de la empresa, ya que necesitarían hacer grandes inversiones, cambios en procesos productivos, incluso algunas replantearse el negocio mismo.

“En la medida que los stakeholders vayan conociendo y exigiendo mejores estándares, no me cabe duda que el cumplimiento de éstos vendrá por añadidura y ello será gatillante de una mayor y mejor reportabilidad”, explicó.



VERÓNICA PIZARRO, ACADEMICA FEN U. DE CHILE

“Un resultado muy por debajo de lo que debería tener para concluir que los reportes de sostenibilidad cumplan con su propósito fundamental, que es proveer información relevante para la toma de decisiones”.



XIMENA VIAL, SOCIA QUEST CAPITAL

“En la medida que los stakeholders vayan conociendo y exigiendo mejores estándares, no me cabe duda que el cumplimiento de éstos vendrá por añadidura y ello será gatillante de una mayor y mejor reportabilidad”.

GRADO DE CUMPLIMIENTO GRI POR PAÍSES

INDICADOR GRI	MÉXICO	COLOMBIA	PERÚ	CHILE	MILA
Estándares Universales	86%	85%	66%	83%	80%
Económicos	42%	40%	38%	44%	41%
Ambientales	39%	36%	32%	35%	36%
Sociales	45%	43%	42%	46%	44%
Promedio total	53%	51%	44,5%	52%	50,3%

